
USO DEL ADJETIVO
1.	 Uso de “sendos”
 	 “Sendos” solo se emplea en la forma plural y quie-

re decir ‘uno para cada una de las personas o co-
sas mencionadas’: 

YY 	Las editoriales Losada, Fondo de Cultura Eco-
nómica y Alianza publicaron sendas ediciones 
de esta obra”; esto es, cada editorial publicó una 
edición.

	 Por lo tanto es incorrecto el uso los siguientes casos:
YY 	Fue detenido el autor de sendos delitos (en 

lugar de “el autor de dos delitos”).  
YY 	Fernando Cruz sufrió dos cornadas en el 

glúteo derecho. El diestro ha sido operado 
en la misma enfermería de la plaza de sendas 
cornadas (en lugar de “de ambas cornadas”).

YY 	Tenía senda herida en la pierna (en lugar de 
“gran, tremenda o enorme herida”).

YY 	Solía presentar sendas quejas a la dirección (en 
lugar de  “frecuentes” o “constantes” quejas).

2.	 Uso de ordinal 
YY 1º, primero o primer, 1ª, primera…
YY 9º, noveno, 9ª ,novena (en raras ocasiones 

nono o nona)
YY 10º, décimo, 10ª, décima…
YY 12º, duodécimo, 12ª, décimo segundo…
YY 20º, vigésimo, 20ª, vigésima
YY 30º, trigésimo, 30ª, trigésima
YY 40º, cuadragésimo, 40ª, cuadragésima
YY 50º, quincuagésimo, 50ª, quincuagésima
YY 60º, sexagésimo, 60ª, sexagésima
YY 70º, septuagésimo, 70ª, septuagésima
YY 80º, octogésimo, 80ª, octogésima
YY 90º, nonagésimo, 90ª, nonagésima… 

	 Por lo tanto es incorrecto el siguiente caso:
 	 Elegiste la doceava caja y fallaste por veinteava vez (en 

lugar de “décima segunda caja” o “‘vigésima vez”).

3.	 Uso del superlativo 
	 El superlativo es el grado mayor de los adjetivos y 

se puede formar de dos formas:
1. 	 Con el adverbio de cantidad muy: muy alto 
2. 	 Con los sufijos –ísimo (o –érrimo): altísimo,  

paupérrimo 	

	 Pero en ocasiones,  las excepciones que se salen de 
esta regla general nos pueden llevar a cometer erro-
res, muy habituales en el habla coloquial, pero no 
aceptadas en la norma culta:
a) 	 Algunos adjetivos, al pasar a superlativo, lo 

hacen con la raíz latina:
●● 	Superlativo de fuerte: fortísimo (y no 

*fuertísimo)
●● 	De reciente: recentísimo (y no *recientísimo)
●● 	De nuevo: novísimo (y no *nuevísimo)
●● 	De caliente: calentísimo (y no *calientísimo)
●● 	De bueno: bonísimo (y no *buenísimo)

	 También nos encontramos con adjetivos que 
acaban en el sufijo –ble  y, como es el caso de 
«sabio», que lo hacen sobre la raíz latina:

●● 	De amable: amabilísimo (y no *amablísimo)
●● 	De notable: notabilísimo (y no *notablísimo)
●● 	De sabio: sapientísimo (y no *sabísimo)

b)	 Algunos adjetivos, cuyos superlativos se reali-
zan con el sufijo –érrimo, son entendidos por 
los hablantes como cultismos. De este modo, 
en la lengua actual se está produciendo la ex-
tensión completa del sufijo –ísimo para todos 
los superlativos con sufijo:

●● 	Paupérrimo (forma normativa) comparte 
uso con pobrísimo.

●● 	Nigérrimo (forma normativa) comparte 
uso con negrísimo.

	 Por otro lado, hay que tener en cuenta otros 
cuatro aspectos para no cometer errores cuando 
utilicemos los superlativos en español:
1.	 Existen en el español adjetivos que no ad-

miten el grado superlativo con sufijo:
LL 	Muy próximo (pero no *proxísimo)
LL 	Muy anterior (pero no *anteriorísimo)
LL 	Muy heroico (pero no *heroicísimo)
LL 	Muy ciego (pero no *cieguísimo)
LL 	Muy católico (pero no *catolicísimo)

2. 	 Existen adjetivos calificativos que tienen signi-
ficado superlativo y no admiten grados:

NORMATIVA DE ADYACENTES NOMINALES



Nivel básico

1.	 Es correcto.
a)	La alma	 d)	 La diploma
b)	La acta	 e)	 La índole
c)	La ánfora
Resolución:

	 El sustantivo índole es femenino por lo tanto le 
corresponde ser modificado por un determinante 
femenino.  

	 Rpta.: e

LL Principal (y no *principalísimo ni 
*muy principal)

LL 	Absoluto (y no *absolutísimo ni *muy 
absoluto)

LL 	Eterno (y no *eternísimo ni *muy 
eterno)

LL 	Infinito (y no *infinitísimo ni *muy 
infinito)

 	 No deben utilizarse dos marcas de grado 
para un mismo adjetivo, a no ser que que-
ramos buscar un énfasis expresivo.

	 De esta manera, no se utilizará el adver-
bio «muy» con los superlativos sintéticos, 
que ya poseen en sí mismo un valor su-
perlativo, aunque no presenten el sufijo 
–ísimo. No debe decirse, entonces:

LL Muy óptimo (ni tampoco *optísimo)
LL Muy pésimo (ni tampoco *pesimísimo)

	 Tampoco es correcto utilizar el adverbio 
«muy» con adjetivos que hacen su super-
lativo con el sufijo –ísimo:

LL Muy listísimo (Debe decirse muy listo 
o listísimo).

	 También es incorrecto *más mejor, *más 
peor…

USO DEL ARTÍCULO
Se utiliza delante de un sustantivo indicando que se 
trata de algo que el oyente puede identificar porque 
ya se ha hablado de ello o porque se presupone su 
existencia.

ZZ El artículo determinado no suele acompañar a 
nombres propios salvo… al distinguir a un indivi-
duo de otros que tienen el mismo nombre propio:

Verificando el aprendizaje

YY La María que conozco es una buena persona.
YY El Brasil del que hablo es el de la gente alegre.

	
	 Al distinguir etapas o aspectos de un mismo indi-

viduo.
YY La España de fin de siglo era mejor que la de 

ahora.
YY El Mario de entonces no viajaba nunca en 

avión.
Cuando el nombre propio incluye el artículo.

YY La Coruña, La Mancha
 
1.	 Problemas del artículo determinado
	 Es incorrecto contraer el artículo cuando este for-

me parte del nombre propio.
YY 	Es una publicación del Comercio y no de el 

diario “chicha” que tú lees. (incorrecto)
YY Es una publicación de El comercio y no del 

diario “chicha” que tú lees.  (correcto)

2.	 Problemas de cacofonía
YY 	Artículo singular el ante sustantivos que co-

mienzan con a- o ha- tónicas (sílaba de la 
palabra pronunciada con mayor fuerza) para 
evitar la cacofonía, es decir, una pronuncia-
ción forzada causada por la combinación de 
sonidos como la + a: el agua, el alma, el hada, 
el hacha   (a-  y ha-  tónicas pero… la activi-
dad, la angustia, la amistad, la habilidad  (a-  y 
ha-  átonas)

YY 	En plural… las aguas, las almas, las hadas, las 
hachas

 	 Excepciones
	 La alma máter, La a, La hache, La alfa, La árabe…

2.	 Es correcto.
a)	Es una historia muy larguísima.
b)	Es demasiado celosísima.
c)	Es más carísimo que el otro.
d)	Es muy tardísimo para mí.
e)	Es para cuando seas más mayor.

3.	 Presenta uso correcto del artículo.
a)	La aula está sucia.
b)	Una abeja me picó en el  brazo.
c)	Tienen que escrutar la ánfora.



Nivel avanzado
11.	¿Qué oración posee un  término mal escrito?

a)	Salió del confesonario con el espíritu en paz.
b)	Arregló la dínamo en el taller.
c)	Apreciaron el vodevil con placer.
d)	Son hinchas de diferentes clubs.
e)	Colgó la diploma en esa pared junto al de su 

padre.
Resolución

	 El sustantivo diploma  es masculino por lo tanto 
le corresponde ser modificado por un determi-
nante masculino.  
Rpta.: e

12.	 ¿En qué oración hay un sustantivo mal empleado?
a)	Usó el azúcar rubia en su receta de picarones.
b)	El alma de los caídos por la patria pide venganza.
c)	San Marcos es el alma máter  de nosotros.
d)	Toma un poco de agua para que te refresques.
e)	Con un hacha filuda cortó los leños en el patio.

13.	Señala qué oración hace mal uso del artículo.
a)	Me incomoda el calor.
b)	Fernando fue víctima del cólera.
c)	Es un buen día para ir al sauna.
d)	Los pescadores se fueron a la mar.
e)	Se rompió la armazón de la máquina.

14.	Indica qué oración no presenta error.
a)	Su examen fue muy óptimo.
b)	No quiero el más mínimo error.
c)	Rita es sumamente paupérrima.
d)	Flavio fue el menos veloz que Alfonso.
e)	Los gatos son más inmortales que los perros.

15.	¿Qué oración es incorrecta?
a)	Siempre estoy cerca  de ti.
b)	Vivo en el doceavo piso.
c)	Repartí sendos golpes a mis rivales.
d)	Hoy es mi vigésimo aniversario.
e)	Tú volviste en ti. 

16.	¿Qué frase es incorrecta?
a)	Los Borgia	
b)	Los Pedros	
c)	La Colombia
d)	El Julio
e)	La Lima

d)	Como los águilas, surcaré los vientos.
e)	Tejen el hamaca para Santiago.

4.	 Presenta correcto uso de los determinantes.
a)	Tiene una senda sonrisa.
b)	Búscala en el doceavo piso.
c)	Tiene su vigésima oportunidad.
d)	Me pidió la quinceava bolilla.
e)	Es el cutragésimo de la lista.

5.	 Presenta correcta escritura de numerales.
a)	Diez y seis (16)
b)	Veinte y cinco (25)
c)	Treinta y cinco (35)
d)	Cuarentiuno (41)
e)	Docientos (200)

Nivel intermedio
6.	 Indica la alternativa incorrecta en relación a los 

superlativos cultos.
a)	Amigo - amiguísimo
b)	Bueno - óptimo
c)	Negro - nigérrimo
d)	Malo - malísimo
e)	Ardiente - ardentísimo 

7.	 Indica el superlativo  incorrecto.
a)	Fiel - fidelísimo
b)	Sagrado - sacratísimo
c)	Sabio - sabiísimo
d)	Fuerte - fortísimo
e)	Pobre - paupérrimo

8.	 Indica   qué expresión presenta error en el uso del 
adjetivo.
a)	Una mala conducta
b)	Un gran banquete
c)	San Tomás
d)	Nuevas leyes
e)	Ningún edificio

9.	 ¿Qué superlativo culto es incorrecto?
a)	Pobre - paupérrimo
b)	Antiguo - antiquísimo
c)	Nuevo - novísimo
d)	Negro - negrísimo
e)	Malo - pésimo

10.	Alternativa incorrecta:
a)	La Habana	 d)	 La Granda
b)	El Cairo	 e)	 El José Martí
c)	Los Andrade



17.	¿Qué adjetivo está mal escrito?
a)	Ella subió al cuadragésimo piso.
b)	Hoy es el vigesimosegundo aniversario de mi 

colegio.
c)	Ocho por ocho son sesenta y cuatro.
d)	Obtuve el primer puesto de mi promoción.
e)	Me tocó la octava parte del cuy.

18.	¿En qué alternativa hay un uso incorrecto del 
superlativo?
a)	El sumo sacerdote llegó al altar.
b)	Es una doctora bellísima.
c)	Recibe un salario muy ínfimo.
d)	Es el mejor de los profesores.
e)	Mi padre está enojadísimo.

19.	Entre las partes de la oración, el elemento que ac-
tualiza  al sustantivo es ________.

UNMSM 2007 - II
a)	la conjunción	 d)	 la preposición
b)	el artículo	 e)	 el adverbio
c)	el adjetivo

20.	En las construcciones siguientes: «la casa», «bella 
casa» y «acogedora casa», ¿cuáles son la funciones 
de la, bella y acogedora?

UNMSM 2007 - I
a)	Todos son modificadores del sustantivo.
b)	Unos son modificadores y otros, clasificadores.
c)	Unos son atributos y otros, predicativos.
d)	Todos son formas pronominales.
e)	Todos son adjetivos indefinidos.


